

HISTORIQUE DE LA NAISSANCE DU PLAN D'EAU DE VALBONNAIS

1965 :

Année importante pour la vie de la Commune de VALBONNAIS : il y a des élections municipales. Deux conseillers ne se représentant pas, Marcel BERTHIER et Paul FROUSSARD se proposent pour intégrer le Conseil Municipal. C'est un refus du maire sortant et donc une liste de jeunes se forme : Bernard ADOBATTI, Marcel BERTHIER, Henri BLANC, Maurice BONNET, Paul BERNARD-BRUNET, Fernand DURAND, Paul FROUSSART, Charles GALVIN, Jean HELME, Georges JACQUET, Paul RUELLE, Albert SAUZE, Guy SAUZE.

La Commune vit une période difficile avec le projet de remembrement des terres agricoles pour permettre l'arrosage par aspersion. Il touche « les terres de papa » et c'est très mal vu en général. Il y a donc un malaise dans la population essentiellement agricole qui va être favorable aux « jeunes » qui sont enthousiastes et veulent faire évoluer leur Commune mais en même temps très incertains du résultat.

Énorme surprise le soir des élections toute la liste des jeunes est élue sauf un conseiller qui aura eu le même nombre de voix que le Docteur FORRISSIER qui sera élu au bénéfice de l'âge.

En outre, le premier courrier reçu en mairie au lendemain de l'élection sera la démission du Secrétaire de mairie, Monsieur Gédéon PICHAND.

C'est donc une complète réorganisation de la direction de la Commune qui se met en place.

Monsieur Marcel BERTHIER est élu maire et se retrouve donc en charge de développer les projets mais tout d'abord d'assumer le quotidien de découvrir en même temps que le nouveau secrétaire, les rouages du fonctionnement d'une Commune : rapport avec la Préfecture, avec le Conseil Général et les autres maires.

La nouvelle équipe s'installe pour travailler et rechercher de nouvelles possibilités de développement. C'est vers le tourisme qu'elle s'oriente.

Marcel BERTHIER a déjà dans la tête un audacieux projet qui lui paraît répondre à un besoin d'équipements dans la perspective du tourisme : La création d'un plan d'eau en se servant des sources qui côtoient la BONNE.

Il présente ce projet à son Conseil Municipal mais il reçoit un accueil mitigé par souci de ne pas endetter la Commune qui vit avec des finances réduites.

Mais l'idée est là et elle va faire son chemin.

1966 :

En février 1966, Messieurs BERTHIER et FROUSSARD se rendent auprès du Conseiller Général du Canton, Monsieur Paul MISTRAL pour lui parler de ce projet. Celui-ci conseille aux jeunes de ne pas s'emballer avec des idées utopiques et là, Paul FROUSSARD pense que peut-être il n'est pas dans leurs moyens de se lancer dans cette aventure sans l'aval du Conseiller Général mais il reprendra vite confiance et sera un fort soutien. Monsieur BERTHIER ne veut pas abandonner si vite et contacte Jean FAURE sénateur Monsieur Aimé PAQUET, secrétaire d'État et conseiller général et Monsieur Antoine BUISSON président du Conseil Général et président de la Sadi, société d'aménagement du département de l'Isère, devenue « TERRITOIRE 38. »

Monsieur MISTRAL, après avoir été très sceptique et même opposé, revoit son avis quand il apprend que les contacts ont été pris d'autre part par Monsieur BERTHIER.

Cela déclenche alors un positionnement très favorable avec une recherche d'officialisation et de financement.

Le projet n'est plus utopique et prend la forme petite à petit avec la ténacité de Monsieur BERTHIER à le faire avancer. Maintenant on en parle ouvertement.

1967 :

le 2 avril 1967, présentation au conseil municipal des études préliminaires et approbation par le conseil municipal.

1968 :

le 11 mai 1968 le plan d'eau est inscrit au cinquième plan, et donc sollicitation de l'aide du département.

1969 :

Le 22 mars 1969 le Conseil Général effectue un premier versement de subvention. Paul MISTRAL intervient auprès de la Préfecture pour obtenir le patronage de l'administration.

Le Conseil Municipal approuve la Sadi pour l'aménagement.

L'autorisation et le projet prennent forme.

Monsieur DUSOL, directeur de la Sadi, organise les travaux. Il est secondé par Monsieur Marcel RUELLE .

Le 30 mai 1969 le Conseil Général approuve le projet de DUP par la SADI. Monsieur MINEZ est chargé de l'achat des terrains. C'est une étape difficile mais finalement qui aboutit à l'acceptation. 25 ha sont achetés , bois, terres agricoles.

Le 4 octobre 1969, Monsieur FORRISSIER, premier adjoint, commente la réunion du 29 septembre à la préfecture et c'est très favorable.

Le conseil municipal approuve la convention qui sera passée entre le préfet et la Sadi.

1970 :

le 2 mai 1970 la Sadi est maître d'ouvrage pour la Commune, la DDE associée à la Commune est maître d'œuvre. La DDA est intervenue à tout moment dans l'évolution des travaux.

C'est un très gros chantier avec de très gros engins, des sondages ont été effectués 11 m de profondeur, un barrage en terre a été construit en aval. Les matériaux apportés dans la cuvette de 4 m de profondeur au plus profond ont été mélangés à de la bentonite pour l'étanchéité. Tous ces travaux ont été attribués et réalisés par l'entreprise Perrino Bordonne de Grenoble. Le terrassement a été sous-traité à l'entreprise Girard de Pont-de-Claix.

Ce sont 6 ha qui seront mis en eau, eau de source uniquement.

1971 :

Lors de la mise en eau et à l'inauguration, 2 bâtiments seulement été construits. Un pour l'accueil et les sanitaires du camping et un bar. Les architectes étaient Messieurs CHERMETTANT et CHIFFLET. Le bâtiment d'accueil a été rasé et reconstruit en 1997 pour être adapté aux besoins. Plus tard c'est le bar qui a été reconstruit, lui aussi ne correspondait plus à la demande de la clientèle grandissante.

Le 13 février 1971 la subvention est reversée à la Sadi. Le plan d'eau n'a pas coûté un sou à la Commune. Ce sont en partie des reliquats de subventions allouées à Feyzin qui était alors en Isère et qui avait eu une grosse catastrophe en 1966. C'est le Conseil Général qui avait subventionné sa reconstruction et une infime partie des reliquats a permis la création de notre plan d'eau. Au fil des années, de nouveaux bâtiments ont été construits.

Un bâtiment supplémentaire pour douches et sanitaires vers le préfabriqué,

Un autre bâtiment à l'opposé du camping avec douche et sanitaires et vestiaires ... la Commune avait à cette époque une équipe de foot.

Ces deux derniers bâtiments permettent de recevoir des handicapés.

1972 :

Le 26 janvier 1972, location du droit de pêche à la société de Valbonnais. La fréquentation augmente d'année en année. Au départ une forte publicité a été faite même à l'étranger.

Une petite anecdote : une année, une famille de hollandais faisant route vers le midi fait une étape à Valbonnais. Finalement ils ont passé toutes leurs vacances au plan d'eau, ils ont été enchantés par le site. À leur retour ils ont raconté leurs vacances dans une revue qui organisait un concours et ils ont gagné. Leur enthousiasme fait que dès l'été suivant et pendant de très nombreuses années, nous avons vu arriver beaucoup de Hollandais, surtout au mois de juillet, beaucoup de Belges et d'Allemands aussi. Au mois d'août la fréquentation était plus française.

Le camping était ouvert du 1^{er} mai au 31 octobre. Un lotissement a été créé sur les hauteurs petit à petit il commence à se remplir.

Jusqu'en 2001 c'est une régie communale qui gère le plan d'eau et le camping. C'est la famille Czerny de La Mure qui est employée pour s'en occuper.

Merci au Conseil général de l'époque, Monsieur BUISSON et Monsieur Paul MISTRAL mais surtout merci à Monsieur Marcel BERTHIER qui a eu l'idée de concevoir et de faire réaliser ce joyau pour notre Commune, pour son économie et surtout pour le plaisir de tous.